

Reunión nº 1705
Sesión especial nº 2/22 - Inaugural
49º Período de Sesiones Ordinarias
2 de marzo de 2022

Presidencia

Ricardo Daniel Sastre
Vicegobernador de la Provincia
Presidente de la Honorable Legislatura

Secretarios

Lic. Paula Mingo
Ing. Christian Valentín Fraysse

DIPUTADOS PRESENTES

AGUILERA, María Andrea
ANDÉN, Zulema Margarita
ANTÍN, Miguel Agustín
ARTERO, Rossana Beatriz
BASKOVC, María Belén
CASANOVAS, Adriana Elizabeth
CATIVA, María Magdalena
CIGUDOSA, Graciela Palmira
DE LUCÍA, Gabriela Elizabeth
ELICECHE, Carlos Tomás
GABELLA, Xenia Adriana
GARCÍA ARANÍBAR, Mariano
GIMÉNEZ, José Antonio
GOIC, Tatiana Alejandra
GÓMEZ, Carlos
INGRAM, Roddy Ernesto
LÓPEZ, Antonio Sebastián
LLOYD JONES, Leila
MANSILLA, Mario Eduardo
MANTEGNA, Carlos Hugo
MONGILARDI, Emiliano José
NOUVEAU, Pablo Sebastián
PAGLIARONI, Manuel Iván
PAIS, Juan Horacio
SASO, Selva Mónica
WILLIAMS, Claudia Mariela
WILLIAMS, Rafael

SUMARIO

I - APERTURA DE LA SESIÓN

II - MENSAJE DEL SEÑOR GOBERNADOR DE LA PROVINCIA, ESCRIBANO MARIANO EZEQUIEL ARCIONI

III - CIERRE DE LA SESIÓN

- I - APERTURA DE LA SESIÓN

- En Rawson, en el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, siendo las 11:28 del día dos de marzo de dos mil veintidós, dice el

SR. PRESIDENTE (Sastre): Muy buenos días, señores diputados. Con la presencia de veintisiete señores diputados en el recinto, se declara abierta la sesión inaugural convocada para el día de la fecha, a fin de recibir el mensaje del señor Gobernador de la Provincia del Chubut, de acuerdo a lo establecido en el artículo 131º de la Constitución Provincial.

Sobre sus bancas se encuentra el Orden del Día de la presente sesión, el cual vamos a poner a consideración de los señores diputados; la votación va a ser a mano alzada.
Abrimos la votación.

- Se vota.

Aprobado.

Vamos a pasar a un cuarto intermedio para dar la bienvenida al señor Gobernador de la Provincia del Chubut, escribano Mariano Ezequiel Arcioni.

- Asentimiento.
- Así se hace a las 11:29.

CUARTO INTERMEDIO

- A las 11:36 dice el

SR. PRESIDENTE (Sastre): Damos la bienvenida al señor Gobernador de la Provincia del Chubut, escribano Mariano Ezequiel Arcioni, e invitamos a los presentes a entonar las estrofas del Himno Nacional Argentino.

- De pie, autoridades y público presente entonan el Himno Nacional.

Señor Gobernador, dando cumplimiento a lo prescripto en el artículo 131º de la Constitución Provincial, lo invito a transmitir su mensaje a los presentes en esta Honorable Cámara y al pueblo de la Provincia del Chubut.

- II -

MENSAJE DEL SEÑOR GOBERNADOR DE LA PROVINCIA

SR. GOBERNADOR (Arcioni): Muy buenos días a todos, al señor Presidente de esta Legislatura, Vicegobernador Ricardo Sastre, a los señores legisladores provinciales, diputados y senadores nacionales, a todas las autoridades del Poder Judicial, a las autoridades de las fuerzas armadas y fuerzas de seguridad, a todos los trabajadores y trabajadoras, también a todos los medios de comunicación que nos acompañan, a los secretarios generales de los distintos gremios, absolutamente a todos y, en especial, a nuestros queridos chubutenses, muchísimas gracias por estar.

Vengo a dejar inaugurado el quincuagésimo período de sesiones ordinarias de la Legislatura de la Provincia, conforme lo dispone nuestra Constitución en su artículo 131º.

Cada primer día hábil de marzo iniciamos un nuevo período legislativo y ponemos institucionalmente en marcha este espacio de los consensos.

Hace un año atrás y adaptándonos a las condiciones que durante más de dos años nos impuso una pandemia excepcional, daba este discurso de cara a inaugurar el cuadragésimo noveno período ordinario de sesiones legislativas de manera virtual.

Hoy, gracias al gran esfuerzo conjunto que hemos encarado desde el gobierno para hacer frente a este virus junto a todos los sectores productivos, sociales y de la mano de los chubutenses en su conjunto, estamos en condiciones de empezar a dar vuelta una de las páginas más difíciles de nuestra historia.

Los desafíos para lo que viene son muchos, pero nuestras ganas y nuestra fuerza son más, por lo que en este día quiero convocar a toda la dirigencia del Chubut -política, económica, sindical y social- a que durante este año hagamos el mejor de nuestros esfuerzos para que la cooperación y el interés de los chubutenses primen sobre los intereses de las personas y de la política.

Y creemos que es en esta Legislatura donde esa síntesis superadora de las diferencias, esa síntesis que logre anteponer el desarrollo de nuestra provincia y su gente sobre cualquier otra consideración, debe alcanzar su máxima expresión. Éste es el primer mensaje que deseo dejarles.

Por ello, me parece importante que, en primer lugar, podamos establecer una visión compartida, conjunta, sobre lo que teníamos y sobre las cosas que hemos logrado, los avances y progresos conseguidos; y no estoy hablando de este Gobernador ni de su gobierno, sino de todas y todos los chubutenses.

Cuando asumimos nuestro gobierno nos encontramos con un agotamiento del modelo anterior y, por ende, con el gran desafío de diversificar nuestra matriz productiva, nuestro modelo de desarrollo, para hacerlo sostenible económica, social y ambientalmente.

Todo esto en el marco de una estructura de endeudamiento y de financiamiento que eran incompatibles e insostenibles, lo que profundizaba inexorablemente, día tras día, el deterioro de la deuda más importante que veníamos acumulando: la deuda con Chubut, con las y los chubutenses.

Ya con un plan en marcha y habiendo obtenido los primeros logros, como fue el exitoso reperfilamiento de nuestra deuda, sobre la que hablaré más adelante, tuvimos que reasignar nuestras prioridades y reenfocar nuestros objetivos para hacer frente a un virus del cual desconocíamos su alcance.

Como les decía previamente, estamos en condiciones de empezar a dar vuelta esta página, una de las más difíciles de nuestra historia.

Pero, antes, quiero dedicar un sentido pésame a todas las personas y familias que han perdido seres queridos por esta dolorosa y cruel pandemia. También un abrazo solidario para aquellas personas que siguen padeciendo la enfermedad y sus secuelas. Nunca olvidaremos a cada familia chubutense que haya sufrido las consecuencias de esta enfermedad. Mi corazón está con cada una de ellas.

En igual sentido, quiero agradecer al personal de nuestro sistema sanitario, público y privado, por el combate extenuante que ha librado -y sigue librando- para paliar el dolor de esta pandemia.

Chubut, este Gobernador y este gobierno siempre estarán agradecidos a todas las personas que, desde una ambulancia, una sala de urgencias, una recepción, un servicio de limpieza, una unidad de cuidados intensivos, una farmacia o un quirófano, han sido -y son- el rostro de nuestro sistema sanitario. Muchas gracias, nuevamente a todos.

Y reitero, gracias al esfuerzo de todos y al trabajo mancomunado que hemos encarado con el Gobierno Nacional, al plan de vacunación e inmunización contra el COVID-19, hoy podemos volver a encontrarnos en este recinto emblemático, parte fundamental del sostenimiento de la democracia, también en nuestra provincia.

Mientras trabajamos fuerte para frenar la pandemia -primero- y revertir su impacto en todos los órdenes -después-, seguimos avanzando en la resolución y reordenamiento de los enormes desafíos que acarrea y muchos de los cuales aún acarrea nuestra provincia.

Sé que muchas veces hablar de hechos, de números, de datos, de decisiones de política pública puede resultar tedioso para quien nos está escuchando. Pero no por ello quiero dejar de cumplir con uno de mis deberes de Gobernador, de funcionario público, que es el de rendir cuentas de la gestión, contarles a todos qué hemos hecho, cómo estamos y qué proyectamos para lo que viene.

Con mucho esfuerzo, fuimos una de las primeras provincias en reperfilar nuestra deuda internacional de 650 millones de dólares, un logro de esta gestión que nos permitió sacarnos el lazo del cuello y mejorar las condiciones económicas y financieras para poder proyectar el futuro de Chubut.

En este marco y dada la crisis global de la cual nuestra provincia no estuvo exenta, el 2020 fue el año con menor recaudación desde el 2006. Por eso es que para el 2021 y superadas las consecuencias más críticas que la pandemia ejerció sobre la economía, no sólo provincial y nacional sino también internacional, nos propusimos el ordenamiento integral de las cuentas públicas.

Dado lo anterior, el 2021 nos impulsó a llevar adelante un reordenamiento general del Estado, a reordenar las cuentas públicas y a sentar los cimientos firmes para el desarrollo definitivo de la provincia. Es oportuno decirlo y me permito un paréntesis para agregar que jamás ese ordenamiento implicó dejar sin su fuente de ingreso a un solo trabajador o trabajadora de la provincia.

En materia económica, hemos logrado objetivos que indican que vamos por el buen camino: recuperación económica y puesta en marcha de todos los sectores productivos; ordenamiento de las cuentas públicas y disminución de los déficits primario y financiero; acuerdos de mejora salarial a toda la planta de empleados; acuerdos comprometidos y pagados a proveedores y organismos públicos provinciales; mejoramiento del nivel de ingresos de libre disponibilidad; aumento de la capacidad de cobertura de la masa salarial provincial con recursos propios; mejoramiento del perfil de vencimientos de deudas financieras.

El déficit financiero del 2020 fue de 16.200 millones de pesos en un contexto de recesión económica global, en tanto que el tercer trimestre de 2021 concluyó con un resultado deficitario en 1.227 millones de pesos. Esto significa que la reducción del resultado financiero fue de 15.000 millones de pesos, esto es el 92,5% menos. Y nos proponemos para el 2022 un superávit que alcance un estimado de 6.834 millones de pesos.

- Aplausos.

Este gran esfuerzo y resultado conseguido es la cristalización más acabada del proceso de reordenamiento sustentable de las cuentas de nuestra casa, la casa de todos y de todas.

El mejoramiento de las cuentas internas fue importante en la medida en que nos dio aire y permitió recuperar la capacidad de pago de los haberes mensuales en un solo tramo, realizar abonos salariales en la primera semana de cada mes y hacer frente a la devolución de las deudas contraídas con los empleados públicos producto del escalonamiento 2020.

También se continuó con la regularización de las deudas con los proveedores y se mantuvo al día el cronograma de pagos de la deuda pública existente.

En este sentido, en la segunda mitad del año se comenzaron a cerrar y a pagar los acuerdos de aumentos salariales de los diferentes organismos, demostrando un compromiso que habíamos asumido, que era el de un Estado que ponga en valor el trabajo de sus agentes y el servicio público como concepto.

Las mejoras en las cuentas fiscales fue producto de incrementos sostenidos en los ingresos provenientes de fuentes provinciales y nacionales, pero también fue la consecuencia del reperfilamiento de las deudas contraídas que nos permitieron tener mayor disponibilidad de recursos e independencia financiera.

La combinación de estas dos variables -aumento de los ingresos y un exitoso reperfilamiento de deuda- le permitió a nuestra provincia recuperar su capacidad de pago sobre los compromisos asumidos y comprometidos, por un lado, proveyéndola de herramientas que le den la posibilidad de continuar, de ahora en adelante, por el camino a la sustentabilidad, previsibilidad y orden, por el otro.

A partir de ahora, en materia económica la provincia comienza un período de recuperación, una vez que ya afrontamos el grueso de las dificultades financieras -que no eran nuevas, no las contrajo este gobierno, sino que vienen de largo-, más las ocasionadas por la pandemia COVID-19.

La modernización, progresividad y actualización -de acuerdo con las tendencias impositivas globales- de nuestro sistema tributario también fue un objetivo que nos propusimos durante el año 2021.

Se puso al cobro nuevamente, luego de más de diez años, el impuesto inmobiliario rural, luego de un complejo trabajo de conformación del padrón inmobiliario.

Por su parte, a partir de la propuesta realizada por este Gobernador, se eliminó la exención del impuesto sobre los ingresos brutos que tenía el Banco del Chubut.

Durante el mes de enero de 2021 se designaron agentes de retención del impuesto de sellos a los servicios administrativos de las dependencias que trabajan con la obra pública, de tal manera de percibir el impuesto al momento de celebrar actos administrativos por actualizaciones de precios y certificaciones de redeterminaciones de precios.

En los primeros meses del año se trabajó en el proyecto del régimen especial de regularización tributaria.

En el mes de marzo de 2021, a partir del trabajo realizado en el área de sistemas, se adhirió al SIRTAC o sistema de retención de tarjetas de créditos desarrollado en el ámbito de comisión arbitral, que capta las operaciones que se encuentran alcanzadas por nuestra normativa tributaria y retiene el impuesto en la fuente.

Desde las áreas de recaudación y fiscalización del Ministerio de Economía se llevaron a cabo liquidaciones y determinaciones impositivas.

El resultado de todas estas acciones, más otras llevadas a cabo, ha arrojado una recaudación efectiva de impuestos, tasas y otros recursos por algo más 32.200 millones de pesos, de regalías hidrocarburíferas por más de 34.900 millones de pesos y por regalías hidroeléctricas por más de 106 millones de pesos.

- Aplausos.

En lo que respecta a las cuestiones impositivas, quiero recordar en este ámbito nuestro interés y voluntad de seguir trabajando para conseguir los consensos necesarios para la aprobación en el Congreso Nacional de nuestro proyecto de reparación histórica.

- Aplausos.

Necesitamos seguir mejorando nuestra estructura de ingresos para continuar avanzando. Revertir la centralidad del sistema tributario argentino es la clave; Chubut aporta mucho más de lo que Nación nos devuelve.

Para eso es imprescindible fortalecer desde el gobierno central una mirada hacia las provincias desde su potencial, desde las posibilidades y la capacidad de cada una de ellas de aportar al desarrollo del conjunto.

- Aplausos.

Avanzar en un proceso de equiparación de oportunidades para todos los argentinos y argentinas depende de la mirada que el gobierno central tenga sobre todas las provincias.

Finalmente, quería destacar que, para este año 2022, sumamos otra herramienta en pos de la promoción de la igualdad real, elaborándose por primera vez en la provincia un presupuesto con perspectiva de género.

- Aplausos.

Todo esto tiene que ver con el costado fiscal y financiero. En cuanto a la economía real, seguimos siendo la cuarta provincia exportadora gracias a la potencia de la industria petrolera, nuestra industria insignia, motor del desarrollo de la Argentina, un sector productivo pionero, protagonista y líder de la industria, no sólo provincial sino también nacional.

Durante la pandemia, por su carácter estratégico y esencial, el sector siguió trabajando cuando el mundo y nuestro país fueron asolados por una pandemia inédita. Así y todo, fruto de ese esfuerzo de las empresas y los trabajadores, ya para noviembre del año 2020 habíamos recuperado los niveles de producción pre-pandémicos.

La industria petrolera de nuestra provincia es la generadora de mayor empleo, con buenos salarios y estabilidad -un bien escaso en estos tiempos-, y representa entre el 30% y el 35% de nuestra economía provincial y el 37% del total de la producción nacional.

El 32% de la producción de crudo local que se exporta ayuda a nuestro país a generar las divisas duras necesarias para seguir impulsando su desarrollo, que representan más de 900 millones de dólares.

Para este 2022 las operadoras han comprometido una inversión cercana a los 1.000 millones de dólares.

En este punto, como Gobernador, vaya mi agradecimiento a las seis operadoras que desarrollan sus actividades en nuestra provincia, por su compromiso y responsabilidad social en esta etapa tan difícil que nos tocó atravesar a todos y por su decisión de cuidar y conservar las fuentes de trabajo.

- Aplausos.

Y también a los trabajadores de la industria y a sus dirigentes, a Jorge Ávila, a José Llugdar, a Raúl Silva, a Jorge Taboada. Mi especial agradecimiento a ellos, por haber puesto el cuerpo y tomado las necesarias -y a veces difíciles- decisiones en un momento tan complicado para nuestra provincia y nuestra patria.

Y acá me permito decir -muchas veces me habrán escuchado- que la paz social trae las inversiones, las inversiones traen trabajo y el trabajo trae desarrollo para que sea sustentable en el futuro y más en especial en nuestra querida provincia.

- Aplausos.

La industria pesquera es otro de los principales motores de la economía de Chubut y representa el 27% de la exportación de la provincia.

Hoy nos encontramos ante el desafío de continuar con el proceso de diversificación de nuestros recursos con especies y potenciando también la merluza, la anchoa.

Durante el 2021 se priorizó en primer lugar la protección de los recursos marítimos, con el fin de preservar la actividad pesquera a futuro. Se adoptaron medidas ejemplares que nunca se habían implementado, obteniendo como resultado una mejor calidad de los productos de Chubut y un mejor ritmo de abastecimiento a todas las plantas, que les permitieron procesar casi en su totalidad los recursos extraídos del mar.

A partir de esto, se logró que en Chubut se desembarcaran más de 175 mil toneladas de langostino, posicionando al puerto de Madryn como el número uno de descarga de langostinos del país con más de 91 mil toneladas.

- Aplausos.

Y en lo que va de la temporada ya se ha exportado más del 66% del producto entero, lo que implica que las medidas de protección del recurso dan resultados cuantitativos y cualitativos hacia un salto de calidad, no sólo de los productos sino también de la forma de trabajar.

Hemos trabajado junto con el resto de las provincias patagónicas y realizado gestiones ante el Gobierno Nacional en pos de la baja de las retenciones de sectores productivos fundamentales para la región.

Es así como se logró reducir las retenciones a las exportaciones de los principales productos provenientes de las pequeñas y medianas empresas de la provincia. Las retenciones disminuyeron a un rango entre 0 y 5% para los productos de la pesca, mientras que para el sector lanero la baja de retenciones fue al 3% para la lana peinada.

Durante el 2021 impulsamos -y lo seguiremos haciendo en el 2022- la propuesta de compensación del concepto del 20% de zona desfavorable. Debemos acompañar al sector productivo, a nuestras pequeñas y medianas empresas para generar valor y mejorar las condiciones de competitividad y transformar nuestra matriz productiva.

Además, continuamos trabajando ante el Gobierno Nacional por los reembolsos por puertos patagónicos que implica la restitución de los beneficios de exportación.

Debemos estimular las exportaciones de las pequeñas y medianas empresas de la región patagónica mediante incentivos fiscales, que permitan compensar los elevados costos logísticos que sufre la región al estar alejada de los grandes centros de consumo y de distribución de sus productos.

En cuanto al sector turístico la reactivación de la industria luego de la pandemia ha sido excepcional. Hemos tenido una temporada en Chubut, con nuestras localidades, con más del 90% de ocupación durante los meses de enero y febrero.

Debemos poner en valor nuestras áreas naturales protegidas. Por eso en el 2022 continuaremos con el desarrollo de planes de manejo de las áreas que aún no las tienen, como lo es la de Rocas Coloradas en Comodoro Rivadavia, la revisión del plan de manejo del Área Natural Protegida Península Valdés, la planificación del ordenamiento territorial de las áreas Río Engaño, Huemul Hielo, Punta Loma, Península Valdés, Punta León, Piedra Parada y Los Altares.

Durante este año trabajaremos en la reglamentación de la ley de turismo provincial, un hito histórico en la provincia que hemos conseguido el año anterior. Esto nos permitirá la puesta en funcionamiento de diferentes órganos e instrumentos de gestión para consolidar al turismo sustentable como política de Estado.

Estos órganos apuntalarán y fortalecerán la concertación público-privada, propiciando decisiones y acciones para asumir las responsabilidades, esfuerzos y recursos entre los diferentes actores comprometidos para el logro de objetivos comunes que benefician al turismo.

La creación de la Agencia Chubut Turismo aumentará la sinergia entre los sectores público y privado buscando la eficiencia en materia de promoción y comercialización, con el fin de incrementar el turismo receptivo en nuestra provincia.

En lo que respecta a infraestructura venimos trabajando en una agenda amplia con el objetivo de potenciar el bienestar y el desarrollo humano, pero también de mejorar las condiciones productivas que nos permitan una diversificación y complejización de nuestra matriz productiva. A pesar de las dificultades, la obra pública nunca se detuvo.

La infraestructura energética será clave para el desarrollo de nuestra provincia. En este punto, la obra del interconectado eléctrico Esquel, Tecka, Gobernador Costa, Río Mayo es fundamental.

La concreción de esta obra, por la que tanto trabajamos todos y absolutamente todos los actores políticos para poder incluirla en el presupuesto nacional, conlleva que las localidades de Tecka, Gobernador Costa, Río Pico, San Martín, Atilio Viglione, Aldea Apeleg, Facundo, Río Senguer, Río Mayo, Aldea Beleiro, Ricardo Rojas y Lago Blanco dejarán de depender del uso de la generación aislada.

- Aplausos.

A fines de 2021 anunciamos que iniciaríamos las obras del sistema de interconectado eléctrico provincial Garayalde - Camarones. Hoy las dos etapas de esa obra ya están licitadas y próximas a adjudicarse...

- Aplausos.

... lo que implica una inversión desde el Estado Provincial de 2.000 millones de pesos, una obra emblemática para los vecinos y el desarrollo de Camarones, una ciudad que tiene un gran potencial desde la industria de la pesca y el turismo, dos componentes centrales de la matriz productiva de nuestra provincia.

Muy pronto, también con fondos provinciales, iniciaremos un programa de interconexión provincial en 33 kilovoltios para concentrar puntos de generación aislada y hacer más eficiente el sistema eléctrico en las pequeñas localidades de nuestra provincia.

- Aplausos.

Además, licitamos la ampliación de las plantas potabilizadoras de Trelew y Rawson, la tercera etapa de la recuperación del sistema cloacal de Trelew y el sistema primario cloacal y emisario submarino de descarga en la zona norte de Comodoro Rivadavia por más de 3.200 millones de pesos. Aquí, mi especial agradecimiento al señor Enrique Cresto del Ente Nacional de Obras Hídricas de Saneamiento, del Gobierno Nacional, por siempre tenemos en cuenta.

- Aplausos.

Asimismo, finalizamos la construcción de la estación transformadora nº 2 de Trelew, la obra de alimentación de energía eléctrica y estación transformadora en el Área Central - Stella Maris, la red de energía eléctrica (etapa 2) para las fracciones 14 y 15 de Comodoro Rivadavia y la ampliación de la red eléctrica de media tensión y estación de rebaje en Rada Tilly, sumando una inversión de más de 1.700 millones de pesos.

- Aplausos.

Tres obras fundamentales para el desarrollo de estas localidades, estoy hablando de obras finalizadas, que finalizamos con recursos propios, cuando en la gestión anterior el Gobierno Nacional, por cuestiones financieras, decidió no realizarlas.

En lo que respecta a la energía renovable Chubut es un actor estratégico para ayudar a nuestro país a cumplir con los compromisos de reducción de emisiones contaminantes, asumidos en el acuerdo de París y actualizados en el marco de las últimas cumbres del clima organizadas por las Naciones Unidas.

Para el año 2030 Argentina propone que el 21% de la matriz energética nacional se alimente de fuentes renovables; actualmente, se encuentra en un 6%.

Chubut es un actor central en materia de energía eólica, ya que el potencial del territorio permite triplicar la potencia instalada con un proceso virtuoso de inversión, mejorando no sólo la generación de energía en la provincia sino también la calidad de vida de las y los chubutenses y el potencial productivo de aproximadamente el 80% del territorio provincial.

Chubut es la principal provincia en términos de potencia instalada respecto a la matriz eólica nacional, aportando el 39% de la misma.

También en Chubut, nuestra provincia, la producción de hidrógeno ya es una realidad a partir de una iniciativa privada. Ya está vigente un proyecto que está produciendo hidrógeno en pequeña escala con la idea de proyectar y ampliar este proceso. Desde el gobierno estaremos acompañando todo el talento y la innovación que circulan en torno a estos planes.

A través de la Agencia Provincial de Promoción de las Energías Renovables se está poniendo en marcha un laboratorio de hidrógeno, que nos permitirá participar en el proceso de desarrollo de este sector estratégico.

- Aplausos.

Con respecto a las obras de infraestructura portuaria, comenzamos con las mejoras del muelle de Camarones con las protecciones costeras; la ampliación del puerto Rawson, adjudicamos el dragado de éste, finalizamos las obras de defensas del nuevo muelle pesquero en la ciudad capital y la ampliación de 47 metros del mismo muelle; y finalizamos la ampliación y reparación del muelle Murray Thomas por más de 900 millones de pesos.

- Aplausos.

La infraestructura escolar ha sido otro de los ejes fundamentales en estos dos últimos años. Chubut tiene 690 edificios educativos y durante 2021 hemos intervenido con obras de construcción, ampliación y refacción en casi 300 edificios escolares, lo que implicó una inversión de más de 700 millones de pesos.

Además, proyectamos una inversión superior a 2.500 millones de pesos para este año en la construcción de nuevas escuelas, ampliaciones y reparaciones.

Estamos construyendo un nuevo edificio para la escuela nº 7707 de Puerto Madryn y una escuela de nivel inicial en el barrio Cordón Forestal de Comodoro Rivadavia. En tanto, en breve, comenzaremos con la construcción de la escuela técnica nº 7727 de El Hoyo y la nº 7717 de Comodoro Rivadavia.

- Aplausos.

Finalizamos la ampliación de la escuela nº 725 de Sarmiento, la nº 480 de Puerto Madryn, la nº 216 de Trelew y la escuela nº 20 de Rawson.

Estamos trabajando en la ampliación de las escuelas 219 de Puerto Madryn, 203 y 147 de Comodoro Rivadavia, 767 de Esquel y 7726 de Puerto Madryn, invirtiendo más de 160 millones de pesos, ampliaciones que continuarán durante este año en Lago Puelo, Comodoro Rivadavia y Rawson.

- Aplausos.

En relación con la infraestructura para el sistema de salud, en el año 2021 invertimos más de 1.900 millones de pesos en obras.

Finalizamos y continuamos realizando obras en el hospital Santa Teresita de Rawson, inauguramos una sala de tomografía en el hospital Alvear de Comodoro Rivadavia, la ampliación del hospital de Sarmiento...

- Aplausos.

Continuamos con las reformas edilicias en el hospital regional de Comodoro Rivadavia, la refacción de un edificio de la misma ciudad que se utilizará como centro de problemáticas de consumo y la ampliación del hospital rural de Lago Puelo -que ya está en obra-.

Asimismo, estamos próximos a la finalización del hospital rural de Las Plumas y de una obra emblemática para nuestra provincia como es el nuevo hospital de alta complejidad de Trelew; un hospital que será de cabecera en la región y en el que junto con el Gobierno Nacional estamos trabajando para la incorporación del equipamiento que permitirá ponerlo en funcionamiento antes de fin de año.

Daremos inicio en los próximos meses a la construcción de un centro de salud en el barrio Solanas de Puerto Madryn, la ampliación del hospital zonal de Esquel, la remodelación y ampliación del hospital materno infantil de Trelew, renovaciones en el hospital Alvear de Comodoro Rivadavia, la tercera y última etapa de la ampliación del hospital Santa Teresita de Rawson y la ampliación del Hospital Ísola de Puerto Madryn.

- Aplausos.

Además, estamos llevando adelante obras en materia de seguridad, como la segunda etapa de la ampliación del Instituto Penitenciario Provincial de Trelew o el inicio de la construcción de la Comisaría 5ª del barrio Solanas de Puerto Madryn y la comisaría de Kilómetro 8 de Comodoro Rivadavia, sumado a un plan de refacciones de comisarías y centros de formación policial. En total, en obras de seguridad invertiremos más de 800 millones de pesos.

- Aplausos.

Continuamos, también, llevando adelante diversas obras en todo el interior de la provincia. Algunos ejemplos son: la construcción de viviendas sociales, ampliaciones y mejoramientos habitacionales para familias de Carrenleufú, Cholila, Corcovado, Epuyén, Facundo, Gualjaina, Paso de Indios, Río Mayo, Cushamen, El Maitén y Río Pico por más de 53 millones de pesos; también pequeñas obras en todas las localidades, obras de cordones cuneta en Trelew, Puerto Madryn, Corcovado; extensiones de las redes de gas, redes cloacales y de agua, entre otros trabajos ejecutados y en marcha.

En materia de obras de infraestructura para el sector del turismo, este año invertiremos más de 93 millones de pesos en la construcción y refacción del Área Natural Protegida Punta Loma y la construcción de infraestructura turística en el Área Natural Protegida Piedra Parada y en Los Altares.

Por otro lado, finalizamos la obra del desagüe pluvial zona sur de Rada Tilly, que asume una implicancia directa en el desarrollo sostenido de la zona suroeste de la localidad, y terminamos, también con mucho esfuerzo, la segunda etapa de la pista de atletismo en Comodoro Rivadavia.

- Aplausos.

En materia de rutas y caminos, vaya mi agradecimiento al señor Arrieta -titular- y al señor Otero -delegado de Vialidad Nacional aquí en la provincia- por el compromiso asumido oportunamente. También fue una obra en la que actuamos todos los actores políticos, referentes, intendentes y jefes comunales para que se concretara. Hoy ya es una realidad la pavimentación de la ruta n° 260, que une justamente estas dos regiones tan importantes como Chubut y nuestra querida hermana República de Chile.

Con Vialidad Nacional estamos en la firma para la finalización de la pavimentación de la ruta n° 17 que une Corcovado con la ruta nacional n° 259, en tanto que ya está en marcha la pavimentación de la ruta provincial n° 71 en el tramo Portada Norte en el Parque Nacional Los Alerces y Villa Futalaufquen.

Seguiremos gestionando la realización del tramo de la ruta provincial n° 12 que une Gualjaina con la ruta nacional n° 40 y 26 kilómetros de la ruta provincial n° 63 que une las rutas nacionales n° 25 y n° 40 entre El Molle y José de San Martín.

Cabe destacar también que esta obra la estamos iniciando y se está ejecutando con recursos provinciales y, próximamente, nos va a ayudar el Gobierno Nacional a la finalización de la misma.

- Aplausos.

Sumado a todo lo anterior, quiero contarles también que hemos finalizado el puente sobre arroyo Pampa de Atilio Viglione, la pasarela sobre río Corcovado en Carrenleufú, la pasarela sobre arroyo Buenos Aires Chico de El Maitén, el puente Losa sobre arroyo Buenos Aires Chico de la misma localidad, la pasarela sobre arroyo Salamín de El Hoyo, el puente sobre arroyo Cajón de Carrenleufú y, próximamente en estos días, la finalización del puente de Caleta Córdova de Comodoro Rivadavia.

- Aplausos.

Desde el comienzo de esta gestión la modernización del Estado ha sido otro de los ejes fundamentales y la conectividad es la clave. Durante 2021 hemos avanzado en materia de conectividad de internet en el interior provincial, especialmente en las comunas rurales.

Es así que los y las vecinas de Gastre, Gan Gan, Telsen, Paso del Sapo, Blancunre, Carrenleufú y Cerro Centinela hoy tienen servicio de internet inalámbrico de buena calidad en las escuelas, comisarias, hospitales, puestos sanitarios y juzgados de paz.

- Aplausos.

Actualmente, estamos trabajando para brindar la misma calidad de servicio a las comunas de Atilio Viglione, Aldea Beleiro, Ricardo Rojas, Buen Pasto y Facundo.

Avanzamos con la empresa Telecom - Personal para que el servicio de telefonía 3G en toda la traza de la ruta nacional n° 3 que recorre nuestra provincia sea una realidad. De hecho, ya está próximo y en algunos sectores ya hay conectividad.

La conectividad de telefonía y datos en ese tramo fundamental de la ruta permitirá mayor seguridad en el tránsito de vehículos. Desde la década del '90, con la instalación del servicio SOS, que no había inversión alguna en la conectividad de la ruta que nos une con el resto del país.

En lo que respecta a la modernización de los sistemas informáticos de la Administración Pública, se ha trabajado durante el 2021 en sistemas de fundamental importancia: la puesta en marcha del expediente digital, que ya se encuentra en proceso de instalación sobre una infraestructura de servidores en la nube de la empresa Amazon Web Services, siendo Chubut la primera provincia del país en utilizar el expediente digital bajo esa tecnología de primer nivel mundial.

- Aplausos.

En este punto me quiero detener especialmente, ya que muchas de las inversiones y avances en materia de modernización del Estado se vieron truncadas por los incendios de diciembre de 2021.

Como lo dije en aquel momento, lo vuelvo a decir ahora: la violencia no es el camino para marcar las diferencias. La destrucción y el fuego sólo perjudican a los chubutenses.

Dañaron el patrimonio histórico de los chubutenses, no el de un gobernador y sus funcionarios. No podemos permitirnos nunca más que las diferencias se expongan de esta manera.

- Aplausos.

Para eso existen los espacios de debate y de búsqueda de consensos, como lo es esta Casa, la Casa de las Leyes de todas y todos los chubutenses.

- Aplausos.

Seguiremos colaborando con la Justicia para dar con los responsables intelectuales y materiales de estos episodios.

Vaya, también, en este ámbito, mi cálido saludo para diario "El Chubut", un medio de comunicación histórico de nuestra provincia que sufrió un atentado que incluyó la quema de su edificio.

- Aplausos.

También quiero hacer una mención especial a los sucesos ocurridos a principios del año 2021: el 9 de marzo de 2021 la comarca de nuestra provincia sufrió uno de los incendios más grandes que podamos recordar, que sin dudas quedará en la memoria no sólo de los vecinos y vecinas de las localidades afectadas, sino de todos y cada uno de nosotros, los chubutenses.

Desde el Gobierno Provincial, junto con el Nacional y los municipios, nos pusimos al frente para llevar soluciones a una región que nos necesitaba trabajando en conjunto para dar soluciones a las y los afectados por ese siniestro.

Se destinaron alrededor de 25 millones de pesos para el funcionamiento operativo del Sistema Provincial de Manejo del Fuego, incluyendo ello la inversión en equipamiento de lucha contra incendios del orden de los 12 millones de pesos, manteniendo así una política gradual y continua de reinversión de dicho sistema.

También se destinaron importantes recursos para recuperar la capacidad operativa, disminuida por la destrucción sufrida en infraestructura y en equipos. Así se consignaron alrededor de 40 millones de pesos para afrontar las pérdidas y requerimientos dentro del Sistema Provincial de Manejo del Fuego, además de la inversión que llevamos adelante por un monto superior a los 47 millones de pesos para la reconstrucción de la brigada en Las Golondrinas, en próximos días a inaugurar.

A partir del trabajo conjunto con la Provincia de Río Negro y el Gobierno Nacional se renovarán las líneas eléctricas de alimentación en la comarca y se repotenciará la subestación de El Coihue, una obra reclamada por más de veinte años por los vecinos con una inversión conjunta superior a los 1.000 millones de pesos.

- Aplausos.

Accedimos al Programa de Servicios Agrícolas Provinciales por casi un poco más de 6 millones de dólares, que cuenta con la aprobación por el Banco Interamericano de Desarrollo. Éste permitirá -lo acabamos de firmar recientemente con el ministro Domínguez- fortalecer ampliamente el sistema de control y monitoreo de incendios forestales en toda la cordillera, como así también las actividades de prevención, tan necesarias para lograr que nuestras comunidades estén mejor protegidas y sean menos vulnerables ante estos eventos que año a año azotan a nuestra región.

- Aplausos.

Con el fin de afianzar la política de prevención de incendios, además de los fondos provinciales invertidos, se presentó un proyecto de inversión por 85 millones de pesos ante el Gobierno Nacional, el cual se espera implementar durante el año 2022.

Se estableció la mesa interinstitucional de restauración a fin de no sólo seguir consolidando las acciones que se vienen realizando en la zona de Cholila luego de los incendios de 2015, sino también para abordar la compleja situación de daño ambiental ocurrida con los incendios de marzo. Así se gestionaron fondos ante la Dirección Nacional de Bosques para realizar planificación estratégica de acciones de restauración ecológica a corto, mediano y largo plazo.

Junto con el Banco del Chubut y el Gobierno Nacional lanzamos líneas de financiamiento para pequeñas y medianas empresas afectadas por los incendios cordilleranos y para la inversión productiva.

Además, junto con el Consejo Federal de Inversiones -el CFI-, lanzamos una línea de reactivación productiva, a través de la cual ya se otorgaron treinta y cuatro créditos por más de 21 millones de pesos para los sectores turismo, industria, agropecuario y servicios.

Implementamos la operatoria de créditos individuales por la emergencia ígnea, por la cual se prevé otorgar veinte créditos para la reconstrucción de viviendas. Asistimos también a los productores cordilleranos para la manutención del ganado.

- Aplausos.

La situación fue devastadora. Pero no por eso quiero dejar de mencionar lo que ocurrió en una catástrofe de tal dimensión, donde toda la provincia se convirtió en una sola fuerza para ayudar a los damnificados con solidaridad, que incluso trascendió fronteras.

Hoy estamos viendo estos eventos con cada vez mayor asiduidad; incluso, en nuestro país y en una provincia hermana como Corrientes. Cada vez más vamos a necesitar mejores herramientas, más recursos y equipos profesionalizados para combatir uno de los flagelos más importantes derivados del cambio climático. Este gobierno está inmensamente abocado a esa tarea.

Y hoy nos enfrentamos a otra situación compleja en la que la naturaleza nos pone a prueba: la emergencia hídrica de la región.

Las condiciones climáticas, consecuencia de la falta de lluvias y nevadas, han hecho que el caudal de nuestros ríos y lagos decreciera. Junto con los organismos específicos del sector público y privado estamos trabajando en pos de garantizar el recurso, con la premisa de que la prioridad es el consumo humano, sin descuidar el productivo.

Este año ya iniciamos la puesta en marcha de un plan de perforaciones en todo el interior provincial -comenzando por las localidades más pequeñas, donde la sequía de los últimos años ha puesto en riesgo la provisión de agua a los pequeños productores- y también la instalación de compuertas reguladoras de agua en las grandes captaciones.

En Puerto Pirámides instalaremos una nueva planta desalinizadora, junto con el Ente Nacional de Obras Hídricas de Saneamiento; nuevamente, mi agradecimiento. Licitaremos los proyectos de distribución y toma de agua para Lago Puelo y El Hoyo.

Con recursos propios avanzaremos en la adecuación de la toma de agua en lago Musters y las tareas de refacción y remodelación en las plantas de Trelew y Puerto Madryn.

- Aplausos.

Dije que iba a ser tedioso... es largo...

En cuanto a las políticas habitacionales y de vivienda, el Instituto Provincial de la Vivienda recuperó totalmente en la segunda mitad del año la capacidad de gestión. Se retornó a la aplicación plena de la normativa de cobro y recupero de cuotas del sistema solidario, que nos permite seguir generando soluciones para las familias chubutenses que lo necesitan.

Con la implementación de medidas de refinanciación de "cuotas incobrables", la posibilidad de aplicar el sistema de unidad de vivienda en planes de financiación y "el reconocimiento al esfuerzo de pago", durante el año 2021 se logró sostener y aumentar en alrededor del 40% la facturación y el cobro de cuotas, llegando a recaudar 36 millones de pesos mensuales a fin de año.

Esta política, además de permitir la ejecución de nuevas soluciones habitacionales, tiene el gran objetivo de hacer más justo el sistema solidario de vivienda social.

Nuestra gestión y el cuidado de los recursos públicos que administramos nos permitió en un año tan particular finalizar más de 520 viviendas durante el año 2021...

- Aplausos.

... y asumir nuevos compromisos para la ejecución de nuevas viviendas, obras de provisión de servicios, obras delegadas con la colaboración de los municipios y comunas rurales.

Asimismo, nos permitirá finalizar más de 560 soluciones habitacionales y obras de infraestructura que se encuentran en ejecución, continuando con el programa de contrataciones previsto.

Durante el año 2021 se empezaron a licitar e iniciar obras incluidas en los acuerdos alcanzados con el Gobierno Nacional para la financiación de 296 viviendas en dieciocho localidades de la provincia.

Es así como al final de 2021 ya tenemos presentado ante el Gobierno Nacional y autorizado para licitar o licitado el financiamiento correspondiente a 250 viviendas para las cuatro localidades de la provincia...

- Aplausos.

... que se realizarán a través del Programa Casa Propia. Además, por el Programa Reconstruir se encuentran en gestión 88 viviendas en diez localidades.

Esto significa que en el 2021 hemos finalizado y entregado a los y las chubutenses 521 viviendas y proyectamos 555 para el 2022. Y en lo que va de esta gestión, ya son más de 1.600 familias chubutenses...

- Aplausos.

... las que han alcanzado su techo propio.

- Aplausos.

En lo que respecta a obras de mejoramiento barrial, se inició la obra del barrio Nueva Chubut 3ª etapa de Puerto Madryn y está pronto a iniciarse la obra fracción 14 y 15 de Comodoro Rivadavia, con una inversión total cercana a los 1.000 millones de pesos. Asimismo, se encuentra en la instancia de aprobación el PROMEBA del barrio Moreira de Trelew para su llamado a licitación.

Como hablábamos al principio, este gobierno siempre tuvo muy en claro que el derecho a la vida y a la salud, además de ser derechos humanos fundamentales, son los derechos sobre los que se asienta la posibilidad de ejercer los otros valores.

Hemos hecho un gran esfuerzo estos dos últimos años para hacerle frente a un virus de consecuencias totalmente desconocidas.

Y como lo comentábamos, todo el sistema sanitario de la provincia se ha desenvuelto de un modo muy responsable, profesional, humano y solvente. Nuevamente, agradezco esto.

- Aplausos.

En forma paralela, seguimos trabajando en nuestro plan estratégico 2021 - 2024.

En cuanto a las enfermedades crónicas, se diseñó el plan provincial de diabetes, con el objetivo de trabajar en prevención y abordaje de esta enfermedad y mejorar la calidad de vida de las personas que la padecen.

Se está avanzando en los programas de prevención y abordaje del cáncer en enlace con el instituto nacional, encontrándose ya creado el banco provincial de drogas oncológicas.

- Aplausos.

En lo que respecta a la salud mental, se trabajó en procesos de readecuaciones de las instituciones polivalentes de salud mental, adicciones y discapacidad; se amplió la cobertura de prestaciones con modalidad residencial, se pusieron en funciones nuevos dispositivos habitacionales, se fortaleció el circuito de atención en el primer nivel y se llevaron adelante capacitaciones a trabajadores y trabajadoras.

Con más de 1.000.000 de vacunas aplicadas contra el COVID y más de 500.000 chubutenses con esquema de vacunación completa, se sigue trabajando y concientizando sobre la importancia del calendario regular, ofreciendo diversas posibilidades para que las familias chubutenses puedan acceder a las mismas.

Acá, también, mi agradecimiento personal al ministro Puratich y a todo su equipo, porque nada lo hace una sola persona...

- Aplausos.

... y a todo el sistema sanitario y de salud, a los secretarios de salud de los municipios que hicieron posible esto.

- Aplausos.

Yo soy un convencido de que la política se ejerce y se hace colectivamente.

Seguimos profundizando la estrategia de regionalización de la atención perinatal, lo que ha permitido reducir significativamente la morbilidad materno infantil. Asimismo, se trabaja en la implementación de ésta en el subsector privado.

Estamos trabajando en la implementación de nuevas tecnologías de información y comunicación en el cuidado de la salud, fortaleciendo los equipos de discapacidad y los de atención de autismo.

A futuro, queremos implementar y extender a toda la provincia el sistema de información federal para gestión del control de los alimentos, mientras que el laboratorio provincial de salud ambiental se encuentra hoy y próximo en proceso de certificar normas internacionales a fin de poder ampliar sus servicios.

Nuestro sistema de salud está llevando adelante su tarea en una permanente articulación público-privada, intersectorial e interpoderes. Este trabajo sinérgico se complementa con la provisión de cada vez más y mejores herramientas y capacidades para nuestros trabajadores y trabajadoras.

En cuanto a equipamiento e infraestructura, hablamos previamente de la finalización de la segunda etapa del Hospital de Sarmiento y de los Hospitales Alvear y Rawson, y modular de Puerto Madryn, y la construcción de los hospitales de alta complejidad de Trelew, de Las Plumas y de Lago Puelo.

En cuanto a las obras licitadas y próximas a adjudicar se encuentran la ampliación del Hospital Zonal de Esquel y el centro de atención primaria de salud en el barrio Solana de Puerto Madryn.

En materia de equipamiento, en el 2021 puedo nombrar muchísimo. Se ha equipado con alta tecnología a todos los hospitales y establecimientos rurales de nuestra provincia. Incluso, hemos llegado a la renovación del cien por ciento del parque de las ambulancias.

- Aplausos.

A lo largo de este tiempo continuamos priorizando la salud de nuestros agentes públicos a través de SEROS, garantizando la transferencia de fondos a nuestra obra social, lo que permitió su estabilidad.

Durante el 2021 continuamos profundizando el trabajo iniciado en años anteriores, aumentando los controles sobre cada uno de los componentes del gasto, con el objetivo de optimizar el uso de los recursos y garantizar la correcta distribución de los servicios prestados a los afiliados. Dentro de este marco hemos iniciado el proceso de adecuación de nuestra obra social, generando una auditoría posterior.

Desde la obra social provincial, que atiende junto al sector público a la población chubutense, acompañamos la nueva demanda, articulando diferentes acciones junto a prestadores, optimizando en todo momento el uso adecuado del recurso.

Importante, mantuvimos la cobertura total de medicamentos y ampliamos los porcentajes de descuentos para los afiliados, activos o pasivos, con menos ingresos.

Además, se implementó la receta electrónica, lo que permite no sólo posicionar a la obra social dentro de los avances tecnológicos actuales, sino también facilitar el acceso y la cobertura a los diferentes planes de la obra social.

Continuando con nuestra política de ampliar la mayor cobertura en atención de la salud y siguiendo la premisa de poner al alcance de todos los afiliados la mejor prestación, mantenemos la cobertura total en oncología, discapacidad, trasplantes, medicamentos en internación y en enfermedades crónicas; se reconoce desde un 50% de cobertura en los medicamentos de prácticas ambulatorias con vademécum abierto.

Seguimos trabajando desde la presidencia del Consejo Provincial de Obras Sociales, lo que nos permite adecuar los valores de las prestaciones y canalizar el requerimiento de los prestadores, ya que consideramos que la salud es una sola y es nuestro deber garantizarla.

Respecto al régimen previsional, durante el año 2021 se han otorgado 1.160 nuevos beneficios previsionales, con un haber promedio previsional de \$ 119.477.

Durante el año pasado, además, el haber mínimo de las jubilaciones y pensiones se incrementó en un 100%. Con un gran esfuerzo y de acuerdo a las pautas establecidas, se trasladan los incrementos salariales, garantizando la movilidad del sector pasivo de nuestra provincia.

Desde el Banco del Chubut seguimos impulsando y fortaleciendo el concepto de un banco provincial, con la estrategia clara de llegar a cada rincón de nuestra provincia.

Así es que continuamos ampliando la red de cajeros automáticos, que es la más importante de la provincia. En 2021 se colocaron seis nuevos cajeros automáticos en Aldea Apeleg, Lago Blanco, Rawson, Comodoro Rivadavia y dos en Puerto Madryn.

- Aplausos.

Se adquirieron dos nuevos camiones blindados, tres camionetas y ocho pickups, para poder fortalecer el servicio de banca móvil y continuar asistiendo a los y las chubutenses en distintos lugares de la provincia, llegando a lugares en los que ningún otro banco está presente.

Seguimos con el proceso de acercar el banco a los distintos sectores productivos de nuestra provincia. Es así que se brindaron 2.492 asistencias crediticias a más de quinientas empresas, tanto pequeñas como medianas y también las grandes -el sector del turismo, la pesca y los servicios de la industria petrolera-, colocando créditos por más de \$ 4.500 millones.

Además, con el objetivo de fortalecer la oferta de productos para la banca personal, se generaron alianzas comerciales estratégicas y productos financieros para los clientes del banco.

En este sentido firmamos el histórico convenio con Aerolíneas Argentinas, que permite a miles de chubutenses financiar los pasajes aéreos hasta en dieciocho cuotas sin interés a través de la tarjeta Patagonia 365. Es, más que una promoción, una herramienta de impacto social que permite acceder a la posibilidad de acortar las distancias a quienes necesitan trasladarse a otras localidades del país por razones familiares, de salud o de placer.

En materia de préstamos, atendiendo a las necesidades de nuestros jubilados, creamos una línea especialmente diseñada para ellos, con condiciones preferenciales.

Además, atendiendo la necesidad de contar con mejores y más modernas herramientas para el acceso de nuestros clientes, se migró hacia un nuevo home banking y se desarrolló la nueva aplicación propia "BCH".

Finalmente, quiero hablar de un tema muy importante en un día que lo es más: hoy nuestros niños y niñas están en las aulas, estudiando, capacitándose y adquiriendo las herramientas que les permitirán tener una vida y un futuro mejor.

- Aplausos.

Hemos trabajado incansablemente por esto. Previamente, mencionábamos todo el esfuerzo que se hizo en materia de infraestructura, de puesta en valor, ampliación, mejoramiento y construcción de nuevas escuelas.

Pero no sólo esto. A los desafíos que ya acarreamos se sumó la crisis del COVID-19, que agravó distintas situaciones que impactaron en las instituciones educativas: interrupción o debilitamiento de las trayectorias, desvinculación, desigualdad y deterioro del vínculo pedagógico.

Por tal motivo se planificaron acciones que tuvieron como eje fortalecer las condiciones de sostenimiento e intensificación de la continuidad pedagógica, a fin de reducir los efectos de la suspensión de clases presenciales vinculadas a la desigualdad social y educativa.

La articulación con el Ministerio de Salud para el cumplimiento de los protocolos sanitarios y su actualización permitió que las instituciones retomaran, de manera paulatina, el regreso a clases presenciales. Eso motorizó la reorganización institucional y la priorización curricular para intensificar la enseñanza.

Con propuestas de revinculación y trayectos alternativos de estudio, y en un contexto de regreso progresivo a la presencialidad, durante octubre y noviembre los relevamientos realizados en escuelas públicas de toda la provincia permitieron observar que en el nivel inicial el 90% de la matrícula mostraba una trayectoria sostenida y en vínculo cotidiano con su escuela; en el nivel primario esa cifra alcanzó al 95%, en el nivel secundario al 80% y en la modalidad de jóvenes y adultos al 85%.

Se instrumentó el programa socioeducativo Acompañar para favorecer el vínculo de los estudiantes con la escuela, que logró un fuerte impacto en todo el territorio, con talleres a los que asistieron 700 estudiantes y en los que participaron activamente 290 talleristas.

Además, a través de propuestas institucionales y a través de cuarenta proyectos elaborados por las escuelas, se alcanzó a 4.200 estudiantes y a otros 1.000 de escuelas técnicas para la finalización de estudios. También, a partir de la aplicación de la línea AcompañarTec, específica para estudiantes del último año de escuelas técnicas, se impactó en 1.200 estudiantes o adolescentes. El total de estudiantes alcanzados por diversos dispositivos de Acompañar Chubut fue de 7.100 alumnos.

Porque la calidad educativa es una política de Estado, fortalecimos la formación docente. Se creó y puso en marcha un sistema integral de capacitación docente y se digitalizó el procedimiento de la certificación de las propuestas de desarrollo profesional avaladas por el Ministerio de Educación. Se enviaron, de esta manera, cerca de 15.000 certificados y se logró ordenar en el registro de certificación que alcanzaba a propuestas de los ciclos lectivos 2018, 2019 y 2020.

Se realizó el 1^{er} Congreso Virtual de Educación, que fue certificado por más de cuatrocientos docentes de todas las regiones educativas, que participaron en talleres y conferencias en vivo brindadas por profesionales nacionales e internacionales.

Se puso en marcha el programa de aulas móviles o aulas talleres móviles -como se lo conoce en el interior-, y así se instalaron en Telsen, Puerto Madryn, Tecka, Paso de Indios, Gualjaina y en el Instituto Penitenciario Provincial, entre otros lugares.

De esta manera se facilita el acceso al desarrollo de habilidades en oficios y formación tecnológica para adolescentes, jóvenes y adultos que necesitan y quieren certificar un oficio para insertarse laboralmente en el sector socioproductivo local.

Pero todo lo anterior no alcanzaría sin la presencia de nuestros trabajadores y trabajadoras del sistema educativo: dirigentes, directivos, maestros, personal administrativo y de mantenimiento.

A todos ellos, que hicieron posible y que hacen posible y reconocen el esfuerzo que estamos haciendo entre todos, mi eterno y sincero agradecimiento. Fueron largos y arduos encuentros de trabajo los que llevamos adelante para poder encontrar una solución y arribar a una respuesta satisfactoria para todas las partes.

Tengan la certeza de que este gobernador ha realizado, junto al equipo de gobierno, la mejor propuesta que se puede cumplir.

- Aplausos.

Esperamos que hoy, al final del día, podamos recibir las mejores noticias sobre la presencialidad de nuestros alumnos y alumnas, sobre la alegría de una jornada que marcará un punto de inflexión en la historia de la provincia y la vocación incansable de nuestros trabajadores y trabajadoras.

Sin lugar a dudas, el desarrollo definitivo de Chubut vendrá de la mano del desarrollo de los niños y de los jóvenes, y también de las mujeres. Por eso las políticas de género son otra de las prioridades de nuestra gestión.

Como les comentaba anteriormente, este año, por primera vez contamos con un presupuesto provincial con perspectiva de género, 774 millones de pesos del presupuesto 2022 serán destinados a la elaboración en jurisdicción para las acciones concretas.

A lo largo de 2021 mucho se ha hecho en materia de políticas de género en nuestra provincia. Somos la primera provincia en tener la ley Micaela y a lo largo de este año hemos seguido fortaleciendo esta herramienta de capacitación para todos los agentes del Estado. Desde el Poder Ejecutivo impulsamos un proyecto de ley para que la misma sea obligatoria para todas las personas de la provincia que aspiren a cualquier cargo electivo.

Además, hemos implementado el curso virtual tutorizado ABC Ley Micaela Chubut y el dispositivo formador de replicadores y replicadoras de la ley Micaela.

En el 2021 se conformó el Consejo Provincial de las Mujeres, Géneros y Diversidad, que habilita la creación de una mesa de diversidad provincial, una herramienta necesaria para plantear demandas, obstáculos y avances.

Este año pasado hemos cumplido con la conformación del Superior Tribunal de Justicia, incorporando por primera vez mujeres en el máximo órgano de Justicia.

- Aplausos.

Además, en 2021 pusimos en funcionamiento la Dirección de Género de la Policía del Chubut. Nuestra policía es la primera del país en contar con una herramienta para trabajar junto con la policía comunitaria y las comisarías de la mujer en materia de violencia de género...

- Aplausos.

... un flagelo del que debemos dejar de ser testigos y poner todas las herramientas del Estado para prevenir y castigar a los violentos.

El deporte es prioridad y es política de Estado. Acompañar a cada deportista y fortalecer los clubes de nuestra provincia es un objetivo que materializamos en cada una de nuestras acciones.

En 2021 adquirimos cuatro nuevas unidades de transporte de pasajeros, que se sumaron a las dos ya existentes, para el traslado de todos nuestros deportistas dentro y fuera de la provincia.

Dentro del proyecto integral de gestión, reconocemos a las instituciones deportivas como agentes de bien público, promotores del deporte, la cultura y la integración comunitaria.

Ellas son un pilar fundamental en la educación no formal de sus asociados y de la comunidad en su conjunto, fomentando valores indispensables para la vida, como son el respeto, la cooperación y el trabajo en equipo.

La pandemia obligó a interrumpir las actividades deportivas, impactando en la generación de recursos de clubes y asociaciones. Por eso, a través del Programa de Apoyo a Instituciones Deportivas, asistimos a aquellas instituciones que disputan competencias asociativas y/o federativas.

Pusimos en funcionamiento el Programa de Turismo Educativo, Social y Deportivo, a través del cual los niños y niñas del interior de la meseta central pueden conocer otros ambientes naturales y geográficos. Alumnos y alumnas de Yala Laubat, El Escorial, Cerro Cóndor, Los Altares, Florentino Ameghino, Gastre, Gan Gan, Sepaual, Telsen, Chacay Oeste, Blancunre, Corcovado y Esquel participaron de la experiencia que seguirá fortaleciéndose durante este 2022.

Estamos orgullosos de nuestros deportistas. Por eso la inversión en becas deportivas asciende a ocho millones y medio de pesos; los acompañamos y fortalecemos, y es así como cuatro de nuestros deportistas beneficiados con becas participaron de los juegos olímpicos y paralímpicos en este año pasado, 2021.

- Aplausos.

En materia de justicia, los cambios sociales y jurídicos hacen imprescindible abordar una actualización normativa, que establezca reglas claras y transparentes que garanticen la seguridad jurídica de las y los chubutenses.

La solución de conflictos se debe realizar de manera oportuna, adecuada y efectiva tanto para los juicios individuales como colectivos, maximizando la protección de los derechos en juego.

Anteriormente y en esta misma oportunidad, sostuve que era imprescindible avanzar en la reforma de los códigos procesales penales y no penales.

Es así como el año pasado remitimos los proyectos de leyes a esta Casa, considerando como eje fundamental que los órganos judiciales garanticen sus servicios y que éstos sean de fácil acceso para los ciudadanos, procurando que sus solicitudes sean resueltas de forma eficiente, oportuna y satisfactoria.

Quiero decir que en la elaboración de estos códigos penales y no penales se actuó en una comisión interpoderes, gracias especialmente a toda la Procuración por colaborar. Está a la elevación esto que tanto necesitamos los chubutenses. Así que muchísimas gracias.

- Aplausos.

En el mismo sentido, sostuvimos la necesidad de la creación del Fuero Contencioso Administrativo, a fin de dar celeridad y especificidad a este tipo de procesos. Estos proyectos fueron remitidos y esperamos que sean tratados y aprobados en los próximos meses.

Fue un compromiso asumido en este mismo sitio la remisión de los pliegos para cubrir las vacantes de los ministros y ministras del Superior Tribunal de Justicia, órgano de vital importancia para la vida institucional de la provincia, pliegos que fueron aprobados y que hoy después de tantos años hemos logrado una integración completa del máximo órgano de justicia de nuestra provincia, lo que resulta imprescindible para cumplir plenamente con el servicio de justicia.

Creemos firmemente en el rol fundamental que desempeñan los organismos de contralor. Por eso estaremos remitiendo a la brevedad un proyecto de modificación de la ley de la Fiscalía de Estado, que incorpore una herramienta novedosa en la jurisdicción provincial con miras a la resolución de controversias judiciales como lo es la creación de una Comisión Interpoderes de Transacciones Judiciales, compuesta por el fiscal de Estado, representantes del Poder Ejecutivo e integrantes del Poder Legislativo, con el objeto de alcanzar puntos de encuentro y transparencia entre la defensa de los intereses patrimoniales del Estado y los derechos de los administrados.

Tenemos mucho trabajo realizado, pero mucho más aún por delante. Este año estaremos enviando a esta Legislatura el proyecto de ley de fomento de la industria audiovisual, la cual creará las bases de desarrollo del sector y potenciará la promoción de la provincia de manera internacional. En este contexto, logramos la instalación de una de las tres sedes de las escuelas nacionales de cine en nuestra provincia, permitiendo a nuestros jóvenes el desarrollo académico necesario para generar productos de vanguardia desde la Patagonia Argentina.

Este año, además, estaremos implementando la Agencia de Inversiones, Desarrollo y Promoción de las Exportaciones de la Provincia del Chubut, sociedad de economía mixta: Chubut al mundo. La agencia tiene por fin promocionar las inversiones y exportaciones, con la participación del sector privado en la toma de decisiones y del financiamiento.

Hasta aquí -y a pesar de la pandemia-, logramos ordenar la provincia y poner al día sus deudas, especialmente con los trabajadores, que es la que más nos importaba.

A pesar de las dificultades -y como he relatado hasta aquí- este gobernador y su equipo de gestión nunca pero nunca se detuvieron ni bajaron los brazos un solo instante.

Los hechos demuestran que estamos por el buen camino, con una gestión ordenada y con objetivos claros, luego de un esfuerzo y sacrificio enorme que hemos llevado adelante con el entendimiento de gran parte de los y las chubutenses. Seguiremos con nuestro objetivo de tener una provincia de la que, como chubutenses, nos dé orgullo vivir y representarla.

Hemos acompañado -y lo seguiremos haciendo- a cada localidad del interior de la provincia, a los grandes municipios y las pequeñas comunas. Llegar con obras y políticas públicas al interior de la provincia no es beneficiar a un intendente o un jefe comunal, es llevarle bienestar y una mejor calidad de vida a cada uno de los chubutenses.

Por eso seguiremos impulsando el desarrollo de Chubut a largo plazo a través de la diversificación de nuestra matriz productiva, que debe hacerse de la mano de la diversificación de la matriz energética, de la apertura de nuevos mercados para nuestros productos, de la tecnologización, de la educación, de la innovación y de la ciencia.

Tenemos una provincia rica en recursos naturales y humanos, por lo que debemos seguir trabajando en generar las condiciones para su aprovechamiento, para generar empleo y cada vez más y mejores oportunidades.

Ahora es momento de ir por más, de avanzar, de poner las luces largas y de seguir haciendo grandes e importantes cosas, que nos permitan continuar en la senda del desarrollo definitivo, tomar las decisiones que nos permitan resolver los problemas de hoy, de mañana y los que vendrán más allá.

Con mucho esfuerzo por parte de todos -de todos-, hemos logrado ponerla de pie y ponernos de pie y sentar las bases de una provincia sólida y sostenible. Ahora sí es el momento de ir por más, proyectar, transformar definitivamente a nuestra querida provincia.

En este punto creo que todos los que estamos aquí y otros tantos tenemos el gran desafío de generar confianza en la política democrática, la que genera respuestas. Éste debe ser un objetivo irrenunciable de todos nosotros. Los chubutenses se merecen que reforcemos nuestro compromiso en la política como servicio público.

Queremos estar a la altura de las preocupaciones y anhelos de nuestros ciudadanos. No hay tiempo que perder. Hay que cambiar la inercia de la resignación y del fatalismo, y también la inercia del cuanto peor, mejor, y la idea -

muchas veces extendida en la política- de que, a río revuelto, ganancia de pescadores. Nadie gana cuando Chubut pierde.

- Aplausos.

En este punto, quiero saludar a los legisladores nacionales electos en las últimas elecciones, los convoco a encarar una agenda coordinada en defensa de los intereses de Chubut. Los convoco a trabajar juntos para conseguir los consensos necesarios, dejar a un lado las mezquindades y pensar en el futuro de todas y todos los chubutenses para sacar nuestro proyecto de ley -que es el proyecto de todos, porque muchos lo vienen reclamando hace mucho tiempo-, nuestro proyecto de ley de reparación histórica que mencionábamos anteriormente.

No hay tiempo para la especulación. Tenemos ahí más que nunca, legisladores nacionales, que fortalecemos, unimos e ir por lo que nos corresponde.

- Aplausos.

Chubut es nuestra tierra, nuestra provincia. Debemos ser capaces de ofrecer certezas y confianzas compartidas, como lo he dicho. La política debe empatizar con las dificultades de la vida cotidiana, primero; y, luego, convertir ese vínculo en un compromiso y una acción evaluable y eficaz. Creo que podemos hacerlo y que, colectivamente, será mucho mejor.

Confío en que podemos encarar esta etapa con una energía nueva. Los chubutenses quieren que cooperemos entre nosotros y que dediquemos nuestras principales energías a resolver problemas reales de la vida cotidiana. Por mi parte, renuevo mi compromiso con todos ustedes, sin distinción, para trabajar unidos y juntos por Chubut.

Confío en Chubut y confío en ustedes. También espero que abramos una etapa de compromiso leal, de trabajo eficaz, de política pragmática y de diálogo respetuoso.

Por último, también estaremos enviando próximamente a la Legislatura un decreto para declarar de interés provincial -y esperemos la adhesión pronta de todos los intendentes- la conmemoración de los cuarenta años de la guerra de nuestras queridas Islas Malvinas Argentinas.

- Aplausos.

Así, de esta manera, dejo inaugurado el quincuagésimo período de sesiones ordinarias de la Legislatura de la Provincia del Chubut.

Muchísimas gracias a todos.

- Aplausos.

- III - CIERRE DE LA SESIÓN

SR. PRESIDENTE (Sastre): De esta manera, agradecemos el mensaje y despedimos cordialmente al señor Gobernador de la Provincia del Chubut.

- Aplausos.

Cumplido el objetivo de la presente sesión, se da por finalizada la misma, buenos días a todos.

- Eran las 13:09.

Edgar Lloyd Jones
Director
Cuerpo de Taquígrafos
Honorable Legislatura
Provincia del Chubut